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多地县级医院买不到
进口的阿奇霉素

记者：这里有没有阿奇霉素？
浙江省某县级医院药房工作人

员：进口的都没有。
记者：以前不是有吗？
浙江省某县级医院药房工作人

员：那是很早以前，近两年都没有。
阿奇霉素，商品名叫“希舒美”，

其中包括阿奇霉素片、阿奇霉素干
混悬剂，以及注射用阿奇霉素等多
种剂型。记者调查的几家县级医
院，目前确实没有进口的阿奇霉
素。但是在大部分三甲医院，都有
进口的阿奇霉素。

据了解，在一些公立医院，即使
有进口的阿奇霉素，患者也很难开
到，因为医院对这类药的销量有所
限制，往往是得到医院授权的个别
医生才能开处方。

记者调查发现，像进口的阿奇
霉素虽然在医院难买到，但除了注
射剂以外，其他剂型均可在零售药
店和电商平台购买，包括受到关注
的用于止咳的“复方福尔可定”、化

痰药“沐舒坦”等常见进口药物，也
均可购买到，不过这也给患者在医
院就医后使用相关药品带来不便。

为什么在公立医院难
开到进口药？

究竟是什么原因致使一些进口
药在医院难觅踪迹？记者做了进一
步调查。

据了解，自2018年来实行的国
家药品集中带量采购，其核心策略
是“以量换价”。一般来说，参与采
购的医院拿出全年采购量的70%左
右份额作为承诺采购量，药企进行
竞争性谈判，愿意降价的药企将获
得较高的销售量，不愿意降价的企
业将失去相当份额的市场。

去年11月，国家对包括阿奇霉
素在内的 42种药品开展集中带量
采购。按照规则，报价较低的前 9
名中选，进口原研药阿奇霉素报价
5.58元/袋，比第9名0.98元/袋的报
价高出约4.7倍，因此排在末位而最
终落选。

据专家介绍，不光是进口阿奇
霉素，很多进口原研药在我国的销

售价格不仅高于国产药品，甚至明
显高于国际价格，有些药品价格甚
至是部分发达国家售价的3至5倍。

比如5mg规格的降压药氨氯地
平（络活喜），在中国价格为3.26元/
片，日本为1元/片、意大利为1.3元/
片、葡萄牙为0.9元/片；20mg规格的
降脂药立普妥，在中国价格为5.8元/
片，英国为 0.3 元/片，澳大利亚为
1.45元/片、比利时为1.39元/片。

国家医保需要照顾到全国十几
亿参保人群能用上药，药费能得到
报销，因此具备价格优势中选药物
多为通过一致性评价的仿制药。当
前，我国正在进行医保支付方式改
革，公立医院推行按病组（DRG）和
病种（DIP）分值付费，支付方式主要
是通过对疾病诊疗进行分组或折算
分值，进行“打包”付费，促进医院主
动控制成本，因此医院更倾向于选
择医保可负担的集采中选药物。

南京大学卫生政策与管理研究
中心主任顾海表示，国家卫健委对
公立医院考核，也是要求尽量提高
医疗服务性的占比，在整个医院收
入当中降低药占比，所以原研药的
价格比较高，如果实施了原研药的

销售，那么可能药占比就下不来，所
以有的医院采取比较简单的方式，
就是全部用中标药。

按要求，各地公立医院带量采
购是按照不低于上年度药品实际使
用量的70%左右进行采购，也就是
说医院理论上仍有30%的采购份额
可以从没有中选的产品中自行采
购，这为多层次的用药需求留下了
空间。多地医保局也曾发文要求医
疗机构仍应采购一定数量的未中选
药物。但为什么像阿奇霉素这类进
口药却很难在医院开到了呢？

据了解，现实中，不少医院为了
完成70%左右的带量采购任务，针对
集采未中选药物，选择少采购或者不
采购，优先完成集采硬指标，加之公
立医院药占比考核等多种因素，造成
在公立医院难开进口药的现象。

生病选择吃进口原研
药还是国产仿制药？

在公众关注“医院难开进口药”
的背后，折射出的是一些患者对于
国产仿制药的不信任。其实，为保
证仿制药的质量，国家医保局一直
把通过质量和疗效一致性评价作为
仿制药集中带量采购的门槛。然
而，在部分患者的观念中，他们对仿
制药质量和疗效的疑虑，并没有因
为一致性评价而打消。

对于吃进口原研药还是国产仿
制药这一问题，大家有不同看法。
对于发烧、感染等急性病患者来说，
他们急于见效，有“吃贵的比便宜的
好”的心态，在心理层面更倾向于进
口原研药。

调查中记者发现，对一些慢性
病患者来说，药物本身就有无法根
治疾病、难以看到短期效果的特性，
且长期服药在经济上考量更多，因
此对于仿制药的接受程度相对良
好。

仿制药逐步替代原研
药，推动药物创新

据国家医保局统计，自2018年
以来，我国已开展了 9个批次的集
采，国产仿制药中选1583个，进口
原研药中选 70 个，仿制药占比超
95%。进口原研药与国产仿制药有
何区别？两者之间又存在怎样的市
场关联？

原研药是指经过长期研究开
发，首次上市销售的药品。在专利
保护期内，其他厂家不得仿制。这
类药在一段时间内可以独占市场，
对大众来说，也更加熟悉且认可。

仿制药是指在原研药专利权到
期之后，由其他企业生产的具有相
同活性成分、剂型、给药途径和治疗
作用的药品，其价格更低廉。

2018年以来，我国开始对药品
实行集中带量采购，药企则“以价换
量”，通过降低药物价格来争取中选
集采资格。由于原研药价格昂贵，
绝大多数会在集采中落选，在“带
量”要求下，医院采购以集采药为
主，落选原研药占比大幅缩减。

记者了解到，进口原研药并没有
“消失”，而是在进行结构性优化调
整。进口原研药专利到期后，集采中
选的仿制药大批替代原研药，通过

“腾笼换鸟”，医保省下来的钱，更多
用于采购新上市的创新药。据测算，
与2019年比较，目前集采仿制药每
年可节约经费1600亿元左右，而国
家医保谈判纳入的创新药每年增加
900亿元左右，也就是说，仿制药集采
节约的金额中约60%腾给了创新药。

南京大学卫生政策与管理研究
中心主任顾海表示，从国际上来看，
仿制药的利润越来越低，所以外企现
在逐步放弃一些原研药的市场，把重
心转向药品的创新方面，这也刺激了
国内的企业在这方面加强竞争力。

央视调查:公立医院进口原研药去哪了
不久前，浙江一位6岁儿童

的家长发文称，孩子因支原体
肺炎去一家大型综合医院就
诊，医院只能开出国产阿奇霉
素注射液，后来辗转到浙江省
儿童医院才用上了进口的阿奇
霉素注射液。进口的阿奇霉素
去哪儿了？

一时间，关于医院“难开”进
口药的话题引发公众关注。针
对这一现象，记者在北京、浙江、
湖南等地医院进行了实地探访。

据央视网

在之前的半决赛中，郑钦文在
一场“中国德比”中击败了另一位
中国金花王欣瑜，晋级自己职业生
涯 首 场 WTA1000 级 别 赛 事 决
赛。这场比赛，也是WTA1000级
别赛事的半决赛首次上演中国选
手之间的对抗。

而在另一边，身为赛会头号种
子的萨巴伦卡则是在半决赛战胜
美国名将高芙晋级。打进决赛后，
萨巴伦卡已经在武网公开赛取得
16 连胜——此前她于 2018 年和
2019年两次在武网夺冠。

对于郑钦文来说，萨巴伦卡可
谓自己职业生涯至今的“苦主”。
此前郑钦文 3次交手萨巴伦卡均
是告负，并且3场比赛萨巴伦卡都
是以2:0完胜。

此番在武网决赛再度和白俄
罗斯人碰面，郑钦文也希望能够打
破此前难求一胜的局面。“我觉得
心态上一定要放松一些，上次打萨
巴伦卡时我就是想得太多，没有真
正打出自己的状态。决赛首先要
打出自己的风格，希望能打得比上
一次更好。我从上一次的教训当

中学习到了要保持自己心态的平
衡。”

在家乡主场面对强敌，郑钦文
开局后表现得可圈可点，和萨巴伦
卡相互保住发球局。不过，在首盘
第6局，力量更强的萨巴伦卡抓住
机会，率先完成破发，也就此打破
了场上的平衡。相比之下，郑钦文
的发球也不够稳定，多次出现双发
失误。尽管郑钦文在萨巴伦卡的
发球胜盘局一开始就打出精彩的
接发球得分，但萨巴伦卡还是凭借
着自己的经验以6:3赢下第一盘。

第二盘比赛的过程和第一盘
也有些相似，开始阶段，郑钦文和
萨巴伦卡互相保发成功。到了第
六局，郑钦文险些完成破发。随后
在第八局，郑钦文终于破发成功。
眼看郑钦文第二盘差一局就将获
胜，萨巴伦卡立刻回敬了一次破
发，将悬念延续。关键时刻，郑钦
文没有放弃，在第 12局再度破发
后，以7:5将大比分扳平。值得一
提的是，这是郑钦文在迄今的四次
交手中，第一次从萨巴伦卡手中赢
下一盘。

到了比拼耐力和稳定性的第
三盘，郑钦文一上来就被萨巴伦卡
破发，处于被动的局面。此后，萨
巴伦卡借势再下两局，以 3:0 领
先。第四局，在双方精彩的对攻
中，郑钦文扳回一城。紧接着，她
又保发成功，进一步缩小分差。关
键的第六局，萨巴伦卡顶住了郑钦
文的反扑，保发成功。战至第 9
局，萨巴伦卡最终将优势转变为胜
利，以6:3拿下比赛。

虽然郑钦文依旧没能击败自
己的“苦主”，在家乡错过了生涯首
个WTA1000级别赛事的冠军，但
她已经做到了赛前所说的“希望打
出一场不一样的比赛”。

2024 赛季，郑钦文在澳网打
进女单决赛收获亚军，巴黎奥运会
则是夺得了女单金牌，如今在武
汉，她已经实现了个人生涯的突
破。

北京时间13日傍晚，国足全
队在青岛国信体育场进行了首
次公开训练，此前因伤缺席客场
和澳大利亚比赛的两名攻击手
武磊和阿兰都来到了球场，球队
25名球员全部到齐。

武磊 13日早上在医院对膝
盖伤处进行了注射治疗，除了此
前和青岛西海岸比赛中遭遇的
肋部损伤，膝盖半月板的伤势也
一直困扰着武磊，注射治疗后武
磊直接从上海飞往青岛，不过目
前他依然无法参加全队合练。

来到训练场的武磊穿着普通
运动鞋而不是钉鞋，训练前他和
主帅伊万科维奇进行了几分钟
单独交流，全队训练开始后武磊
只能坐在替补席上。综合目前
情况来看，武磊想要首发出场的
可能性几乎不存在。

相比之下，阿兰的情况稍微
乐观，至少13日傍晚的训练他参
加了全队合练，从球员肌肉拉伤
至今已有三周左右时间，这比较
符合普通肌肉拉伤的恢复时间，
在费南多因伤退出的情况下，阿
兰的回归对于锋线帮助很大。

“我们主场作战，球员们态
度也很统一，就是要全力以赴去
拿3分。”展望国足即将和印尼的
18强赛，中场李源一明确表示，

“这是一场没有退路的比赛。”
据澎湃新闻

武网女单决赛1:2不敌萨巴伦卡

郑钦文还是没能越过这座“高山” 18强赛国足将战印尼

武磊、阿兰归队

北京时间 10 月 13
日，WTA1000武汉网球
公开赛的决赛大戏上
演，中国金花郑钦文与
白俄罗斯名将萨巴伦卡
展开激战。

经过激烈较量，最
终郑钦文以 3:6、7:5 和
3:6输给对手，遗憾错过
了在家门口武汉拿到首
个WTA1000 级别赛事
冠军的机会。而萨巴伦
卡则是赢得了武汉网球
公开赛的三连冠。

据澎湃新闻

郑钦文错过生涯首个WTA1000级别赛事的冠军 新华社发
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